

## 論文内容の要旨

論文題目 連成数値解析による屋外温熱環境の評価と最適設計法に関する研究

氏名 吉田伸治

本研究は、CFD (Computational Fluid Dynamics) を基本とした連成数値解析により、建築・都市の外部空間の流れ場、温度場、放射場、湿度場を詳細に解析し、屋外温熱環境を総合的に評価する手法を開発するものである。本研究で開発した手法は近年悪化の著しい屋外温熱環境を改善するための建築計画・都市計画を行う際の有用なツールとなる。

都市化による土地被覆状況の改変やエネルギー消費の増大は、気温上昇、風速低下による屋外温熱環境の悪化を招いており、この改善を目的に設計された屋外空間（環境共生空間）の重要性が市民レベルにも認知されつつある。しかし、屋外温熱環境は植栽、舗装面、水面など様々な構成要素の相互影響で形成されるため、十分な配慮を払った設計を行うためにはこれら要素の影響を定量的に評価する必要がある。しかし、システムが複雑となることから、この検討は十分になされていないのが現状である。加えて、屋外温熱環境の評価手法もまだ確立されているとは言えない状況であり、これに関しても検討がなされる必要がある。

数値シミュレーションは数多くのパラメータを変化させた様々なケーススタディを容易に行うことができるため、前述の屋外温熱環境の多種多様な構成要素の影響を定量化した検討を行う場合の有望なツールとなりうる。実際、これに対応したいいくつかの研究も行われている。しかし、これらの多くは (1) 予測精度に関する検討が不十分であること、(2) 屋外環境を構成する緑地 (特

に樹木)、水面等の的確なモデル化が行われていないこと等問題も多い。

本研究では、特に以下の 4 点に着目して改良を施した連成数値解析に基づく屋外環境評価手法を提案している。

- (1) 街区内の流れ場の予測精度を向上させるため、① 亂流熱フラックスの評価への浮力効果の組み込み、② 建物風上側の乱流エネルギーの過大生産の抑制、の 2 点を修正した改良型  $k-\epsilon$  モデルを使用している。
- (2) 絶対湿度の輸送方程式を解析に組み、街区内の水蒸気の空間分布を考慮している。草地の増加や樹木の植栽をはじめとする緑化の影響等を定量的に評価する際には植生の水蒸気発生の考慮は必要不可欠であり、本研究ではこれを組み込んでいる。
- (3) 樹木の温熱環境に与える影響を総合的に考慮する樹木モデルを開発しこれを組み込んでいる。これは樹木の①流体力学的影响（風速低減と乱れの増加）、②放射減衰効果、③水蒸気の発生、を考慮したものである。
- (4) 対流熱伝達率の分布性状に関し、熱伝達量を正確に予測し、かつ計算負荷の軽減可能な Two-layer モデルを用いて 2 次元均等街区モデルを対象とした解析を行っている。

本研究では上記、改良を施した評価手法を開発しその予測精度を実測との比較により検証している。実測は団地内キャニオン空間を対象として夏期の屋外温熱環境を測定するものであり、東京都北区赤羽台団地を対象に、(1) 気象条件の測定、(2) 団地内の温熱環境の実態把握、(3) 数値解析における草地、樹木等の各種構成要素のモデル化に利用する物理パラメータ値の同定、の 3 点に着目して測定を行っている。数値解析は、実測による測定データを初期条件、境界条件に用いて行っている。実測結果と数値解析結果は良く対応しており、本評価手法の予測精度が高いことを確認した。

本研究ではこの評価手法を用いて、(1) 緑化の効果、(2) 建物表面被覆の変化の影響、(3) 街区形状の変化の影響、の 3 つの要素に着目して事例解析を行い、以下の知見を得ている。

- (1) [緑化の効果] 草地面積の増加に伴う温熱環境の緩和効果が確認された。樹木の配置密度が高すぎると過度の風速低下を招き、温熱快適性は悪化する。環境緩和効果の期待できる適切な樹木の配置密度を検討する必要がある。
- (2) [建物表面被覆の変化の影響] 建物外表面を保水性建材や屋上緑化、壁面緑化に変更することで建物内部へ流入する貫流熱の削減の効果がある。しかし、建物外表面のアルベドを上昇させた場合、街区内の温熱快適性が悪化する領域が生じる。

(3) 【街区形状の変化の影響】街区を構成する建物形状および配置によって、周辺の風の流れ場は全く異なる性状を示す。風通しの良い街区を設計するには粗度の小さくなる建物形状および配置を行う必要がある。

本論文は以下に示す 7 編により構成されている。

第 1 編は、まず序論として本論文の構成が述べられる。

第 2 編では、都市気候の定義をはじめとする都市気候形成の要因や都市気候の現状とその問題点を紹介すると共に、数値解析を基本とした代表的な都市及び屋外温熱環境評価手法について概説している。

第 3 編では、屋外環境の現状を把握するために行った団地内キャニオン空間を対象とした夏期の屋外温熱環境実測の概要について説明している。

第 4 編では、本研究で提案する CFD を基本とした連成数値解析による屋外温熱環境評価手法の概要を説明している。

第 5 編では、4 編で示した屋外温熱環境評価手法の精度を検証するため、3 編で示した温熱環境実測を対象に行った数値解析の概要を示す。

第 6 編では、本研究で提案する屋外温熱環境評価手法を用いて行った事例解析について説明している。

第 7 編では、研究成果全体の取りまとめ、並びに今後の課題を示している。